

## EDITORIAL

La Revista *Pensamiento y Acción Social* pretende contribuir con la promoción del debate inter y transdisciplinario en las Ciencias Sociales y Humanas, en estos momentos, cuando Venezuela vive una efervescencia política y social en parte propiciada por actores que han insurgido con propuestas que muchos consideran superadas en el acontecer académico y en el ámbito de alternativas socio históricas, particularmente después del fracaso de las experiencias del «socialismo real» del siglo XX y de las importantes discusiones surgidas en la década de 1990, en el seno de las Naciones Unidas, con la celebración de las grandes cumbres sobre Ambiente y Desarrollo (Río `92), Población y Desarrollo (El Cairo `93) y Desarrollo Social (Copenhagen `94), las cuales parecieron abrir posibilidades de un desarrollo sustentable, con respeto a la biodiversidad y a la diversidad cultural, y superación de los graves problemas de desigualdad y pobreza extrema. Hasta organismos como el Banco Mundial promovieron investigaciones y sendos informes sobre el desarrollo, que incluso sobrepasaron los diagnósticos existentes, realizados desde posiciones críticas de los ámbitos político y económico, y que admiten, de una u otra forma, la realidad de un mundo insostenible, con un modelo de producción y consumo inviable, de continuar las tendencias detectadas de calentamiento global, crisis social y civilizatoria, fundamentalismos religiosos y políticos, y resurgimiento de la amenaza nuclear, entre otros.

En Venezuela, desde la esfera gubernamental, se ha lanzado la tesis del Socialismo del Siglo XXI, la cual discute en este número de *Pensamiento y Acción Social*, Jorge Rivadeneira, con su conocida erudición y profundidad, a través de su trabajo titulado «Socialismo por Decreto». Se presenta un trabajo denominado «Seguridad ambiental y progreso sustentable», que reúne un conjunto de reflexiones y propuestas para una gestión ambiental para Venezuela, las cuales se inscriben en la búsqueda de una sociedad sustentable. Keta Stephany desarrolla el trabajo «Para una Crítica de la Política en Venezuela» en el cual discute las posibilidades actuales de democratización política y económica en Venezuela, con base en sus investigaciones sobre la protesta popular y las gestiones gubernamentales de Carlos Andrés Pérez II, Rafael Caldera II y Hugo Chávez. Carlos Mendoza Potellá aborda con su experticia y conocimientos, el tema de la siembra del petróleo, de plena vigencia, a la luz del papel de la economía petrolera en la historia pasada y presente.

En otro orden de ideas, Esteban Emilio Mosonyi nos brinda una reflexión sobre las Ciencias Sociales y Humanas y su enseñanza

universitaria, frente a los retos de la diversidad y la interculturalidad, que agrega una importante contribución a sus vitales aportes producidos en Venezuela y en la escena internacional desde la antropología y la lingüística. Cristina Mateo y María Josefina Ferrer presentan un plan de acción, producto de sus investigaciones en materia de seguridad en la UCV, cuyo propósito es incentivar la participación de la comunidad en la construcción de un sistema de seguridad integral para la ciudad universitaria. Y Mauricio Ramos propone una metodología para la evaluación de la gestión de riesgo, muy pertinente a la luz del reconocimiento de los factores de vulnerabilidad en nuestro país y de la necesidad de incorporar estos temas en nuestros planes de estudio.

El trabajo de Carlos Eduardo Febres, Dilia Balliache y Magda Izquierdo titulado «Estado del arte de las investigaciones de los regímenes especiales de salud en Venezuela (2007)» es de gran utilidad para el conocimiento y discusión de esta materia y la formulación de propuestas de políticas públicas. Por su parte, Absalón Méndez aborda con un enfoque social y jurídico la problemática de las Cajas de Ahorro y los Fondos de Ahorro.

Se publican, igualmente, las reflexiones acuciosas de Enrique Alf González, con base en la obra *Miranda y Bolívar, dos visiones*, de Yovanny Meza (2007), evaluación crítica de la figura de Simón Bolívar, El Libertador, y «la religión bolivariana», que reivindica el proyecto democrático del Precursor de la lucha independentista de América: Francisco de Miranda.

La Revista *Pensamiento y Acción Social* asume su continuidad con este torrente de ideas. La Dirección agradece al Decano de la FaCES de la UCV, Prof. Víctor Rago, y a su Coordinadora Académica, Profa. Fulvia Nieves, el apoyo brindado para la materialización de este esfuerzo, así como al Consejo de la Escuela de Trabajo Social, a su ex directora Profa. Cristina Mateo y a su directora actual, Profa. Margarita Rojas.

No viene, *Pensamiento y Acción Social*, a llenar ningún vacío. Sólo a contribuir con el debate democrático y abierto, sin totalitarismos políticos ni intelectuales. Así lo reclama la Universidad y la sociedad en general.

Alexander Luzardo